
 Realizou-se a Assembleia Geral Ordinária do Conselho Municipal do Idoso de Campinas – CMI, no dia 

15 (quinze) de janeiro de 2024, na Casa dos Conselhos, localizada à Rua Ferreira Penteado, n° 1331 - 

Centro - Campinas/ SP, iniciando às 14h25. 

  

 

 

Pauta: 

1) Apresentação dos presentes e justificativas dos ausentes 

2) Deliberação das Atas dos dias seis e 11 de dezembro/2023 

3) Comissão de Legislação e Registro – deliberações de pedidos de 

registro/revalidação e devolutiva dos trabalhos  

4) Comissão do FMPIC – deliberação de orçamentos, apresentação do 

projeto do Centro de Atenção à Pessoa Idosa e devolutiva dos trabalhos 

5) Comissão Provisória do Centro Dia da Pessoa Idosa – devolutiva dos 

trabalhos  

6) Comissão ILPI – devolutiva dos trabalhos 

7) Comissão de Eventos – devolutiva dos trabalhos 

8) Comissão de Políticas Públicas e Violência – devolutiva dos trabalhos 

9) GT Denúncias – devolutiva dos trabalhos 

10) Comissão Provisória do Edital de Chamamento Público – devolutiva dos 

trabalhos 

11) Informes  

 Reunião Presidida por: José Alberto Macedo Nogueira – presidente  

 Tipo de Reunião: Assembleia Geral Ordinária 

 Secretário: Benedito Saga – 1º Secretário 

 
1) Apresentação dos 

presentes e 

justificativas dos 

ausentes 

 

De conformidade com o registro do livro de presença do Conselho Municipal 

do Idoso de Campinas, participaram 27 (vinte e sete) pessoas. Entre essas, 

3 (três) que são Conselheiros Titulares do Poder Público: Marco Antonio dos 

Santos (Gab. Prefeito); Karla de Castro Borghi (SMASDH) e Thalles Jordane 

Almeida Oliveira; 5 (cinco) que são Conselheiros Titulares da Sociedade 

Civil: Elza Lauretti Guarido (CRP); Juarez Bispo Mateus (Assoc. Idosos de 

Campinas e Região); Maria Aparecida de Oliveira Zambelli (usuários); José 

Alberto Macedo Nogueira (usuários) e Ana Maria de Arruda Camargo 

(UNICAMP); 1 (um) que é Conselheiro Suplente do Poder Público: Valdirene 

de Lima Valtriani (SMASDH); 5 (Cinco) que são Conselheiros Suplentes da 

Sociedade Civil: Rosemary Assis (CRP); Benedito Saga (Usuários); Ana 

Maria Sorrozal (usuários); Maiara Soares Imperador (Lar Alice de Oliveira) 

e Eva Cristina de Morais Formagio (AFASCOM); 13 (treze) que são 

Convidados: Alê Pereira (SESF/SETA Norte); Maria Cristina S. Constâncio 

(SESF/SETA Sudoeste); Marcela de O. Sales (Centro Comunitário Santa 

Lúcia); Sônia Poppi (voluntária); Elisabete (Ação Social); Adauto José de 

Jesus (Ação Social), Luanda Sachetto (M.A.E Maria Rosa), Modesto Teixeira 

dos Santos (Associação dos Idosos), Sônia Maria Maia (AFUSE), Liliane B. 

(Direito de Ser), Natália Chignoli Marques (Progen UB),  Thaís e Mônica 

(Adm. CMI); 11 (onze) Conselheiros que Justificaram: Mara Marques da 

Silva (SME), Henri Maeda e Roberta dos Reis Mantovani (EMDEC); José 

Carlos Ramos (Assoc. Idosos de Campinas e Região); Alice Helena de 



Danielli (usuários), Diva Aparecida França de Moraes (usuários), Tânia 

Maria Granzotto (UNICAMP); Marilda Oliveira Martins (Lar Alice de 

Oliveira); Danusa de Mello Amadeu (AFASCOM); Cleide Francisca dos 

Santos e Luciana Gomes Dias (CEI Padre Santi Capriotti); 14 (quatorze) 

Ausentes sem Justificativa: Silvano Freire Oliveira (SMASDH), Silvia dos 

Santos Machado e Elaine Cristina Borin (SMCASP), André Tavares Machado 

(SMC); Maria Silvia Gianoni (SME); Deise Campos de Sousa e Ana Luiza 

Costa de Magalhães (SMEL); Reginaldo Pacheco Rodrigues e Andreia Silvia 

de Freitas (SMH); Susimara Lizabelle e Silvio José dos Reis (SMI); José 

Carlos de Paula Ribeiro (SMJ); Rogéria Misorelli e Alexandra Sevilha 

Meleschco Ganev (SMS). 

 2)Deliberação das 

Atas dos dias seis 

e 11 de 

dezembro/2023 

 

O conselheiro Benedito Saga (Saga), primeiro-secretário, submeteu à 

aprovação as ATAs de 06 e 11 de dezembro de 2023. José Alberto Macedo 

Nogueira (Beto), presidente, explicou que a Ata de 06 de dezembro referia-

se à Assembleia Extraordinária, a Ata de 11 de dezembro referia-se à 

Assembleia de Ordinária, e Mônica, administrativa do conselho, informou 

que não houve sugestões de alterações. As Atas foram APROVADAS por 

unanimidade.                                                            

 3) Comissão de 

Legislação e Registro 

– deliberações de 

pedidos de 

registro/revalidação 

e devolutiva dos 

trabalhos 

A conselheira Karla de Castro Borghi, vice-presidente, informou que haviam 

dois pedidos de renovação e um pedido de inscrição a serem deliberados 

pelo colegiado. Karla explicou que a solicitação de registro era da entidade 

Pousada Prado e Bittencourt LTDA., disse que a comissão de Legislação e 

Registro deu parecer positivo após a análise de documentos e a Comissão 

de ILPI, que realizou visita em setembro de 2023, também não havia feito 

apontamentos negativos da entidade, estando apta para a concessão de 

registro. Beto falou da importância de as entidades estarem registradas no 

CMI, pois existirão boas oportunidades de repasse de verbas públicas para 

as entidades. A conselheira Rosemary Assis questionou sobre denúncia 

recebida pelo CMI, contra a Pousada Prado e Bittencourt, e a conselheira 

Maria Aparecida Zambelli explicou que a denúncia fora realizada após 

incêndio na entidade, realizaram visita e não haviam apontamentos 

negativos quanto a estrutura e prestação de serviços da entidade. A cessão 

de registro a entidade Pousada Prado e Bittencourt Ltda. foi APROVADA, 

sem objeções. Karla informou que a Associação Franciscana de Assistência 

Social Coração de Maria – AFASCOM havia solicitado a renovação do 

registro no conselho, por se tratar de entidade parceira da prefeitura a 

visita foi dispensada, e a documentação estava correta. Beto explicou que 

nos pedidos de renovação a entidade anexa ao processo a documentação 

exigida na Resolução 027/2022 junto com um relatório de prestação de 

contas dos últimos anos, que deverá ser analisado pela comissão. O 

conselheiro Saga questionou a falta de visita a entidade e Karla explicou 

que a resolução não prevê visita pela comissão de ILPI nos casos de 

renovação de registro. A renovação do registro da Associação Franciscana 

de Assistência Social Coração de Maria – AFASCOM foi APROVADA por 



unanimidade. A conselheira Karla explicou que a entidade Movimento 

Assistencial Espírita Maria Rosa – M.A.E Maria Rosa solicitou a renovação 

do seu registro, a comissão analisou a documentação, e percebeu-se a falta 

da renovação do Auto de Vistoria do Corpo de Bombeiros – AVCB, e 

também não anexou o protocolo. Karla solicitou a aprovação do colegiado 

para que a deliberação fosse retomada até o final da reunião, caso a 

entidade conseguisse anexar o protocolo ao processo. O colegiado 

APROVOU a suspensão da pauta. 

 4) Comissão do 

FMPIC – deliberação 

de orçamentos, 

apresentação do 

projeto do Centro de 

Atenção à Pessoa 

Idosa e devolutiva 

dos trabalhos 

A conselheira Karla falou que a Coordenadoria da Pessoa Idosa encaminhou 

ao CMI o projeto “Centro Integrado de Atenção à Pessoa Idosa” e explicou 

que será um centro de acolhimento à pessoa idosa em situação de 

violência, visando também o fortalecimento de vínculos e a prevenção à 

violência contra a pessoa idosa. O centro contará com espaços para 

oficinas, palestras, uma sala para o CMI atuar de forma descentralizada, 

com atendimentos sem agendamento, possibilitando os encaminhamentos 

necessários a quaisquer demandas da pessoa idosa do município. A 

conselheira Ana Maria de Arruda Camargo perguntou se já há previsão do 

local e Karla informou que a Prefeitura cedeu a antiga “Casa do Idoso e da 

Idosa de Campinas”, na Vila Costa e Silva. A conselheira Ana Maria de 

Arruda Camargo disse que a casa inicialmente era administrada pela 

Secretaria de Saúde, abrigando pessoas em situação de rua, até o ano de 

2001 e após se tornou responsabilidade da Secretaria de Assistência Social, 

Pessoa com Deficiência e Direitos Humanos – SMASDH, para acolhimento 

da pessoa idosa em situação de extrema vulnerabilidade. Karla disse que o 

projeto contempla uma equipe socioassistencial, agente de ação social para 

desenvolverem as oficinas, laboratório de computação para que o 

programa Juventude Conectada possa oferecer aulas aos idosos. A 



voluntária convidada Sônia Maia perguntou se a reforma e o projeto serão 

de responsabilidade do conselho. Karla explicou que o poder público 

participará cedendo o imóvel, caso o projeto seja aprovado pelo colegiado, 

a coordenadoria tentará captar recursos do Fundo Estadual do Idoso para 

manter os projetos de ateliê e oficina, e o CMI poderia participar 

assegurando a reforma com os recursos do fundo.  

Karla informou que o município encerrou o ano de 2023 com 823 

denúncias, e por isso a necessidade do projeto para combater essas 

violências. A conselheira Karla disse que estão fazendo o levantamento dos 

valores para a reforma, e falou com o Beto que, por se tratar de ano 

eleitoral, o projeto só poderia ser iniciado em 2025, no entanto caso haja 

aprovação do colegiado para aporte do valor da reforma do FMPIC, o 

projeto seria iniciado em outubro deste ano. A conselheira Rosemary falou 

que as denúncias nem sempre se tratam de violências físicas ou 

psicológicas, algumas que são apenas de esclarecimentos e que seria 

necessário apoio de órgãos mais específicos, e acredita que o centro 

poderia fazer parcerias para estes atendimentos. Karla falou que a 

coordenadoria também propõe convênio com faculdades que tenham 

interesse em manter uma sala de extensão de práticas jurídicas para 

orientações e caso haja necessidade direcionamento correto ao sistema 

judiciário. Além de uma sala de intermediação de conflitos familiares 

através de termo de colaboração com a Ordem dos Advogados de Campinas 

– OAB ou outra instituição que tenha convênio com o judiciário para 

soluções de conflitos. A conselheira Ana Maria de Arruda Camargo 

perguntou se haverá termo de colaboração ou convênio, e Karla explicou 

que não, a administração será feita pela Prefeitura. A conselheira Ana Maria 

Sorrozal disse ser importante que a participação do conselho seja 

destacada, para que os donatários do fundo vejam onde os recursos estão 

sendo investidos. Karla submeteu a aprovação o projeto “Centro Integrado 

de Atenção à Pessoa Idosa”. O projeto foi APROVADO por unanimidade. 

O conselheiro Beto explicou que o CMI necessita de um mapa atualizado, 

para mapear as ILPIs do município. Karla informou que o orçamento 

máximo que receberam, era de um mapa de ímã com uma durabilidade 

melhor, no valor de R$ 2.250,00. Karla falou também sobre a manutenção 

da impressora que o conselho havia ganhado do governo federal, que ficará 

no valor de R$ 280,00. A conselheira Ana Maria de Arruda Camargo 

questionou se a manutenção não teria que ser realizada pela Secretaria e 

se ela pertencia ao patrimônio da prefeitura. Karla explicou que não, pois 

as impressoras da prefeitura são locadas e a manutenção está prevista no 

contrato e não é patrimoniada. O colegiado APROVOU o valor de R$ 

3.000,00 reais para a confecção do mapa e manutenção da impressora.  

 5)  Comissão 

Provisória do 

Centro Dia da 

Karla informou que não houve reunião no mês de dezembro.  



Pessoa Idosa – 

devolutiva dos 

trabalhos 

 6) Comissão ILPI – 

devolutiva dos 

trabalhos 

Karla falou que a comissão tem trabalhado bastante, agradeceu aos 

conselheiros pelo auxílio, e relatou que realizaram uma visita em conjunto 

com o Ministério Público - MP e o Departamento de Vigilância Sanitária – 

DEVISA, e estão aguardando a finalização do relatório para tratativa do 

caso pelo MP. Karla falou que a comissão está realizando as visitas de 

denúncia e visitas para registro, mas querem começar a realizar as visitas 

preventivas.  

 7) Comissão de 

Eventos – 

devolutiva dos 

trabalhos 

O conselheiro Saga disse que não realizaram reunião em dezembro, mas 

que a comissão deseja realizar um mapeamento dos eventos que 

acontecem ao longo do ano, para não haver conflito nas agendas, e 

solicitou que as comissões pudessem ajudar neste levantamento. Saga 

falou que a comissão irá se reunir para tratar do dia 15 de junho, e existe 

a expectativa de fazerem um evento grande.    

 8)  Comissão de 

Políticas Públicas 

e Violência – 

devolutiva dos 

trabalhos 

O conselheiro Juarez informou que a comissão irá se reunir no dia 22 de 

janeiro e vão fazer o planejamento anual da comissão. Juarez falou que a 

comissão também discutirá os projetos “Casa Lar” e solicitação da ampliação 

de vagas para institucionalização. A conselheira Ana Maria Sorrozal falou 

que o vice-prefeito Wanderley de Almeida se disponibilizou a apoiar o projeto 

“Vila dos Idosos”, basta o CMI agendar uma reunião com ele para discutirem 

o projeto.  

 9) GT Denúncias – 

devolutiva dos 

trabalhos 

Karla informou que de agosto a dezembro de 2021 o CMI recebeu 31 

denúncias, em 2022 o conselho recebeu 422 denúncias e em 2023 o 

conselho recebeu 822 denúncias, praticamente um aumento de 100% das 

denúncias. A conselheira Karla disse que precisam trabalhar o que de fato 

são violências e o que são preconceitos contra a pessoa idosa.  

 10) Comissão 

Provisória do 

Edital de 

Chamamento 

Público – 

devolutiva dos 

trabalhos 

Karla informou que a comissão recebeu a devolutiva da secretaria e o 

conselheiro Silvano está fazendo os ajustes para que a comissão se reúna.  

 11) Informes  O conselheiro Saga informou que ele e Beto estiveram reunidos com a 

Secretária Vandecleya Moro, e disse que apresentaram o projeto do “Centro 

Integrado de Atenção à Pessoa Idosa”, e a secretária avaliou de forma 

positiva o projeto. Beto falou que conversaram sobre todos os planos do 

CMI, falaram sobre a gratuidade do transporte público, entregaram a cópia 

de uma lei aprovada neste sentido, e questionaram essa mudança. Falaram 

também sobre o número de denúncias e a necessidade de uma equipe 

socioassistencial. Saga disse que precisarão fazer um levantamento de 

dados da necessidade da gratuidade para as pessoas com mais de 60 anos, 



para apresentar à secretária. A reunião encerrou-se às 16h20 e, nada mais 

havendo a tratar, eu Thaís Fernanda da Silva Gonçalves, lavrei a presente 

ATA.  

 

                                                                                                   


